

Trabajo perifoneado por la c. Luisa González desde la estación ATHENEA el Día de la Madre

Con motivo de la celebración del día de la Madre, un grupo de mujeres trabajadoras, solicitaron mi cooperación para que desde este micrófono, haga oír la voz de la madre proletaria costarricense: Entre los múltiples homenajes que hoy se rinden a las madres, quieren ellas destacar su voz que lleva envuelto el eco del llanto y de las risas de sus hijos.

¿De dónde salen estas voces de las madres proletarias costarricenses? Volvamos la cabeza y pongamos al oído atento ¿será el tono delicado y suave de la canción de cuna lo que nos anuncia que son las madres las que hablan discretamente porque llevan acurrucado el niño contra su pecho? No es así.

Los niños proletarios perdieron las caricias y ternuras femeninas porque la fábrica y el taller arrancaron de su lado los brazos maternales, para volverlos palancas en la producción y en la industria y la canción de cuna quedó acullada en el traje diario para conseguir el alimento de todos los días.

Vienen de Hatillo, de San Sebastián, de Alajuelita las mujeres cargadas con las docenas de pantalones y camisas de partida, y apenas el arco de sus brazos soporta el peso... ¿Y los niños...? ¿Cuándo tendrán su lugarcito en estos brazos que les pertenecen? ¿Podrá haber ternura y alegría en las voces de estas madres proletarias que salen de los ranchos oscuros y pobres? La congoja y la pena diaria de ver que cada vez se hace más imposible la vida porque no alcanza el salario del esposo para comprar siquiera arroz y frijoles que dar a los niños, está amargando el corazón de la madre obrera y a su lado los niños crecen sumisos en ese ambiente que los vuelve tímidos, huraños enfermos, que los convierte en seres apocados que no tuvieron el derecho de vivir una infancia sana y alegre.

Y la madre, «reina del hogar» al decir de los poetas, ¿dónde está? La casita alegre, encalada, que un día la muchacha obrera o campesina arregló para formar su hogar, está ahora cerrada: ya esta madre joven se fué a una botica a trabajar, ganando cinco colones a la semana, después de trabajar ocho horas diarias. En la casa quedan ahora solos los niños llorando la ausencia de la mamá. Dos hermanitas están sentadas en el cordón de la acera frente a una lujosa casa. ¿A quién esperan? A la madre, que es la china

de los niños de esa familia rica. Y a estas pobres chiquillas ¿quién las cuida durante el día? ¿Qué importan su educación y su salud? La sociedad no tiene por qué preocuparse; son hijas de sirviente!

Es este domingo, el Día de la Madre, y a las madres dedicamos hoy nuestro pensamiento; las vemos atareadas bañando los chicos; las vemos poniendo primorosamente un lazo de cinta en la cabeza rubia de la niña; las vemos acongojadas porque el uniforme de la más grande de las niñas está muy rocillo y hoy es día de fiesta en la escuela y hay que ir limpias. Las manos maternales hacen hoy derroche de ternura y de cariño. Van hoy las madres a la escuela a oír cantar a sus niños, a oír bellos versos, a recibir ingenuos obsequios de manos de sus chicos y todas, todas, se enternecen y lloran... ¿Por qué lloran las madres proletarias? ¿Será porque saben que al regresar de la fiesta no podrán dar a sus hijos ni un plato de arroz y frijoles?

Al hablar de madres y niños es imposible librarse del tono sentimental en nuestras palabras, pero para responder dignamente al respeto y cariño que nos merecen las madres todas de nuestro país pongamos un tono más fuerte a estas frases y pidamos ahora cuentas a los hombres de Costa Rica, criados por estas mujeres y con quien ellos tienen un alto compromiso moral que deben saber cumplir como hombres dignos. En primer lugar la voz de las madres proletarias pregunta en este día a los gobernantes de Costa Rica: ¿Qué habéis hecho para mejorar las condiciones de vida de nuestros hogares? ¿Qué leyes habéis dictado para proteger a las mujeres trabajadoras en las fábricas, fincas y talleres? ¿Qué leyes habéis dictado para abaratar los artículos de primera necesidad? ¿Qué planes habéis estudiado para la mejora de nuestras viviendas?

Todos los años la prensa publica a grandes títulos las pavorosas cifras de la mortalidad infantil en Costa Ri-

ca y sus causas. ¿Qué habéis hecho, señores diputados, señores ministros y señor Presidente para aminorar esta calamidad?

En segundo lugar preguntemos a los banqueros, a los cafetaleros y a los ricos comerciantes: ¿Qué parte de vuestras ganancias habéis dejado para proteger a las madres y a los niños de vuestros trabajadores? Habéis levantado a la par de vuestras lujosas casas de campo una casa-cuna para los niños campesinos, abandonados y enfermos? Habéis construido a la par de los patios de un beneficio o a la par de las lecherías, casitas limpias y decentes para las familias de vuestros peones? Habéis calculado siquiera una semana si el salario de vuestros trabajadores puede alcanzarles para comprar el arroz a ₡ 0.45?



Estas preguntas son el reclamo que las madres proletarias hacen hoy ante los hombres de Costa Rica.

Pedimos que no se limite el homenaje de hoy a escuchar versos y música dedicada a las madres; pedimos, exigimos, por nuestros hijos, que el verdadero homenaje se cristalice en leyes de abaratación de la vida de protección a las familias obreras y campesinas.



No quiero terminar esta conversación, sin hablar también a las madres de otras clases sociales que en este día pueden gozar más plenamente del homenaje a la Madre, porque sus condiciones económicas las ponen en lugar preferente en la vida. Y tengo que pensar en ellas porque sus preciosos niños, sanos y alegres, que corren por los parques al cuidado de las muchachas proletarias, ponen en mi corazón emociones llenas de ternura y pienso en ellos. ¿Servirá vuestro dinero para librarlos de las grandes tragedias sociales que esta sociedad injusta está incubando?

Madres de las clases acomodadas: ¿Quién lava la ropa bella de vuestros niños? ¿Quién limpia los pisos brillantes por donde caminan felices vuestros chicos? ¿Quién prepara los alimentos del niño ¿habéis vosotras que muchas de estas sirvientas no tienen la dicha infinita de ver los primeros

pasos de sus hijitos, ni de reír las gracias que llenan de felicidad el corazón de las madres?

El hijo es vuestro tesoro, para protegerlo y querarlo más, pensad en los hijos de las madres proletarias; pero no lo hagáis dándole la ropa desteñida y gastada de vuestro niño; dándole los juguetes de impuestos; elevad vuestra dignidad de madres luchando contra la injusticia social y así preparareis para vuestros hijos un mundo en que sean felices todos los hombres de la tierra, todas las madres del mundo.

ESCUELA POPULAR

Lunes A. B. C. del Comunismo
Lec. 10 — Imperialismo Desarrollo Desigual del Capitalismo.

A cargo de Rodolfo Guzmán

Miércoles: Historia de las Luchas Sociales
Lec. 12 Revolución Francesa, La Convención
A cargo de Arnaldo Ferreto

A las 7.30 de la Noche

El General Cárdenas dispuesto a llevar adelante en Méjico las reformas sociales y económicas

Es natural que el gobierno del Gral. Cárdenas que está llevando a la realidad las conquistas de la Revolución Mexicana que comenzó en 1910, encuentre fuerte oposición entre los elementos cuyos intereses han sido lesionados por estas medidas. Las leyes de expropiación en beneficio público, la repartición de las tierras ejidales de la región Lagunera entre los campesinos mejicanos, la creación de bancos para respaldar a estos campesinos, la nacionalización de los nacimientos de petróleo y de los ferrocarriles y el decidido y franco apoyo a la España democrática, han hecho revelarse a todas las fuerzas reaccionarias del país a las que sin duda apo-

yan las poderosas compañías extranjeras dueñas de este petróleo y de estos ferrocarriles.

Entre las fuerzas reaccionarias mexicanas hay que contar a los fascistas «dudosos» jefeados por Nicolás Rodríguez y a los oportunistas Calles y Morones enriquecidos a la sombra de las ideas revolucionarias. Las amenazas de todos estos elementos pueblan el ambiente mexicano como avispa que han sido inquietadas en sus panales por pedradas contundentes y por el humo sofocador. A tales amenazas el Presidente Cárdenas, el gran Presidente mexicano que está llevando a cabo en estos momentos el Gobierno de más tendencias

democráticas del continente americano, ha contestado como nos lo dice un cable del 18, publicado en la prensa burguesa, que llevará adelante su programa de reformas sociales y económicas «y que no abriga ningún temor sobre movimientos reaccionarios como en el caso de España».

No hay — dice el General Cárdenas — suficientes elementos de oposición para poner en peligro las instituciones nacionales, ni hay suficientes opositoristas que quieran alzarse a las facciones extranjeras para intervenir en nuestro país. Hay suficiente patriotismo en la nación para que sea repudiada cualquiera intervención extranjera».

ACLARACION

A TODAS LAS CELULAS Y ORGANISMOS DEL PARTIDO

Se hace saber: Que al discutir el proyecto de Plataforma del Partido, publicada en el N° anterior, deben corregir el Inciso B del Art. 16 que aparece equivocado leyendo en la siguiente forma: b) Reconocimiento de la propiedad del «parásito» sobre el suelo por él cultivado por más de 2 años, pagando al propietario una indemnización igual al valor por el cual dicho propietario adquirió las tierras ocupadas por el parásito.



PARA LAVATORIO Y PARA EL BAÑO
SURTIDO EN COLORES Y AROMAS
VALE 2x025